

“ Telle a été l'oeuvre, oeuvre, nous le répétons, purement d'étude, accomplie, au sujet de la liberté et de l'indépendance du Souverain-Pontife, par la *Semaine sociale* de Milan. Si, pour les raisons indiquées plus haut, il y a été question de la possibilité d'autres garanties hypothétiques, que d'ailleurs on n'a pas réussi à trouver jusqu'à présent. — garanties équivalentes à celle que la Providence a indiquées durant mille ans — il ne faut pas pour cela considérer comme exclue la thèse d'après laquelle il serait possible de démontrer pratiquement l'inséparable nécessité de cette dernière garantie. ”

“ Pour conclure, par conséquent, nous disons que, de cette étude de l'important problème traité à la *Semaine sociale* de Milan, nous avons un double motif d'être satisfait. Elle a eu par-dessus tout le résultat très appréciable, dans la polémique qui l'a suivie, d'intervertir complètement les rôles. Autrefois, c'était la presse libérale qui reprochait aux catholiques italiens d'être pour ainsi dire cristallisés dans la revendication pure et simple du principat civil des Papes, sans admettre ni accepter à ce sujet n'importe quelle discussion. Maintenant, c'est au contraire nous, les catholiques italiens, qui non seulement acceptons, mais ouvrons pour notre compte la discussion sur cette grave question, et nous entendons répondre par la presse libérale que *ce qui est écrit est écrit*. Cette presse ne pense pas que cet *écrit* que l'on proclame inviolable est l'informe précaution de la loi des garanties, laquelle n'a jamais pu être efficacement appliquée, même par ses auteurs, car les quelques timides tentatives que l'on a faites n'ont pas servi à autre chose qu'à en démontrer l'insuffisance. ”

“ Mais, à côté de ce résultat qui n'est pas à négliger, il en a été obtenu un autre fort notable: c'est celui, au sein d'une aussi importante réunion de catholiques italiens, non seulement d'entendre déclarer et affirmer que le Souverain-Pontife a droit à sa pleine liberté et à son indépendance, en même